
l El Frente Amplio por México asegura que el 
arresto es una “violación grave y flagrante a la 
Constitución”.
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l Carlos Andrés Montes Tello, fiscal regional de la Zona Metro-
politana, asumió de manera temporal la Fiscalía General del Es-
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y que se mantendrá la disposición por colaborar “de manera 
coordinada con las autoridades de los tres niveles de Gobierno”.
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sin fines políticos, “Sheinbaum no lo necesita”: 
Ricardo Monreal.
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l De acuerdo con datos de la Secretaría de Salud de la Ciudad 
de México desde 2007 hasta el 30 de mayo de 2023, más de mil 
novecientas mujeres morelenses han viajado para acceder a ser-
vicios de interrupción legal del embarazo en la capital del país.
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l La Marina y la Policía Estatal mantienen 
custodia en el domicilio del Fiscal en la colonia 
Amatitlán de Cuernavaca.
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REDACCIÓN

En la primera audiencia a la que 
comparece Uriel Carmona Gándara 
en la Ciudad de México tras su de-
tención el pasado viernes acusado 
por obstrucción de la justicia en el 
caso de Ariadna “N”, su equipo legal 
solicitó un receso para conocer la 
carpeta de investigación contra el 
Fiscal morelense

Alrededor de las diez de la ma-
ñana, Carmona Gándara fue tras-
ladado del Reclusorio Sur a la zona 
de juzgados, ubicada en la colonia 
de los Doctores en la capital de la 
República.

Tras unos minutos, la audiencia 
entró a un receso para que los abo-
gados conozcan el contenido de la 
carpeta, y se convocó a su reanuda-
ción a las 17:30 horas y, al momento 
del cierre de esta edición, continua-
ba en desarrollo.

El equipo legal del Fiscal aseguró 
a los medios que Carmona se en-
cuentra tranquilo y confía en que 
saldrá libre a la brevedad, y reafir-
mó su convicción que el motivo del 
arresto es político y no legal. El abo-
gado de la defensa Rodrigo Ugalde 
subrayó que la detención fue ilegal 
pues su cliente goza de fuero.

Trascendió que hasta el momen-
to el funcionario morelense no tie-
ne abierta una causa penal a nivel 
federal.

El abogado Ugalde aseguró a al-
gunos medios de información que 
Carmona Gándara, momentos an-
tes de entregarse a las autoridades, 
logró interponer un amparo ante el 
juez Noveno de Distrito en el esta-
do de Morelos, Guillermo Amaro 
Correa.

Cuestionado si su cliente podría 
salir libre en breve el abogado 
respondió que, dependiendo de la 
interpretación del juez de control, 
Carmona Gándara podría salir libre 
en cuestión de horas.

El juez que habría concedido el 
amparo al fiscal fijó la audiencia 
incidental para el próximo 11 de 
agosto a las 9:30 de la mañana para 
determinar si se concede la suspen-
sión definitiva o no. Asimismo, pa-
ra mantener vigente la suspensión 
concedida por el juzgador, el fiscal 
tiene cinco días para exhibir una 
garantía de 88 mil pesos.

Por otra parte, los vecinos de 
la familia del Fiscal en la Colonia 
Amatitlán de Cuernavaca reportan 
que, aún a las 20:30 horas del sába-
do, elementos de la Marina y de la 
Policía Estatal permanecen apos-
tados en el exterior del domicilio 
del funcionario estatal y mantienen 
una fuerte presencia en la calle.

El amparo de Carmona Gándara

La Jornada Morelos tuvo ac-
ceso al Incidente de Suspensión 
1074/2023 fechado en Cuernavaca, 
Morelos, mediante el cual el juez 
Noveno de Distrito en el Estado de 

Morelos, Guillermo Amaro Correa 
concedió “la suspensión provisio-
nal, respecto de los actos recla-
mados consistentes en orden de 
aprehensión, captura, detención, 
búsqueda, localización, presenta-
ción, comparecencia o cualquier 
otra privativa de la libertad, para 
el efecto de que la parte quejosa 
no sea detenida; sólo sí se trata de 
delitos que no impliquen prisión 
preventiva oficiosa; la suspensión 
producirá el efecto de que la parte 
quejosa no sea detenida, bajo las 
medidas de aseguramiento que el 
órgano jurisdiccional de amparo 
estime necesarias a fin de que no 
evada la acción de la justicia y se 
presente al proceso penal para los 
efectos de su continuación y pueda 
ser devuelta a la autoridad respon-
sable en caso de que no obtenga la 
protección de la justicia federal, lo 
anterior, hasta en tanto, la respon-
sable reciba notificación sobre la 
suspensión definitiva”.

En el documento, el juez fe-
deral recuerda a las autoridades 
responsables la sentencia dictada 
en la Controversia Constitucional 
151 /2021, en la que se determinó 
que el Fiscal General del estado de 
Morelos cuenta con inmunidad o 
fuero constitucional que establece 
el artículo 111 de la Constitución.

“Por tal motivo, si la Fiscalía 
General de la Republica quisiera 
proceder penalmente en contra 
de los fiscales estatales, primero 
deberá agotar el procedimiento de 
desafuero ante la Cámara de Dipu-
tados, el cual deberá ser aprobado 
por las dos terceras partes de los 
legisladores”.

El frente opositor opina que el 
fiscal fue detenido sin el debido 
proceso

Los tres partidos que integran el 
frente opositor dijeron que el fiscal 
de Morelos, Uriel Carmona, fue de-
tenido sin el debido proceso y que 
el caso se pretende capitalizar en 
beneficio de exfuncionarios.

En un comunicado los partidos 
PAN, PRI y PRD fijaron su posición:

“Con profunda consternación 
vemos que con mayor frecuencia 
son violados los derechos de las y 
los mexicanos por parte de quie-
nes son los primeros obligados en 
respetarlos y hacerlos valer”, se-
ñalaron.

“El Frente Amplio por México 
exige el esclarecimiento pleno de 
los hechos que han conducido a 
la muerte violenta de mujeres en 
nuestro país y rechaza tajante-
mente su utilización política, ya 
que no se pretende hacer justicia, 
sino enrarecer las investigaciones y 
beneficiar a exservidores públicos 
que no rindieron buenos resultados 
durante su gestión”.

Exigieron a las autoridades de la 
Ciudad de México que de inmedia-
to subsanen “la violación grave y 
flagrante a nuestra Constitución e 
impere la vida institucional de las 
32 entidades federativas”. 

Como en el porfiriato, añadieron 
los partidos del Frente, “hoy las 
instituciones públicas son utiliza-
das con fines políticos y partidistas 
en beneficio del oficialismo”.

Pidieron que no se siente un pre-
cedente “para que mañana puedan 
detener ilegalmente a cualquier 
opositor, legislador o legisladora, 
por motivos políticos. Eso se llama 
dictadura”.

Sheinbaum no necesita la 
detención de Carmona: Ricardo 
Monreal

Ricardo Monreal, aspirante a la 
candidatura de Morena por la Presi-
dencia, dijo que la captura del fiscal 
Uriel Carmona es “jurídicamente 
discutible”, pero descartó que se 
trate de una estrategia de Claudia 
Sheinbaum, ya que ella “no lo ne-
cesita”.

Al terminar una Asamblea Infor-
mativa en la alcaldía Cuajimalpa, 
Monreal fue cuestionado por me-
dios informativos sobre la detención 
de Uriel Carmona. “Lo voy a revisar 
-prometió- porque jurídicamente 
es discutible. Pero obviamente, no 
quiero emitir una opinión sin ver el 
expediente, sin conocer las causas. 
Lo voy a revisar. Pero es un asunto 
delicado que tiene que ver con el 
tema de justicia”, dijo el aspirante 
morenista.

El legislador morenista y aspiran-
te a la candidatura de ese partido 
para la presidencia del país, como 
la exjefa de gobierno, descartó que 
la detención de Carmona Gándara 
esté relacionada con un supues-
to impulso a las aspiraciones de 
Sheinbaum, pues eso, dijo, “no lo 
necesita”. 

Con información de Estrella Pedroza

Fiscal podría ser liberado

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

A partir del sábado 5 de agosto, Carlos 
Andrés Montes Tello, Fiscal Regional 
de la Zona Metropolitana, encabezará 
temporalmente la Fiscalía General en 
sustitución de Uriel C. G., quien fue 
detenido la tarde de ayer por elemen-
tos de la Marina en Morelos.

Según información oficial, la depen-
dencia encargada de la Procuración 
de Justicia informó que, en cumpli-
miento de los artículos 79-B, segundo 
párrafo, inciso e) de la Constitución 
Política del Estado Libre y Soberano 
de Morelos; 21, párrafo segundo de la 
Ley Orgánica de la Institución, y 133 
del Reglamento de la Ley Orgánica 
de la Fiscalía General del Estado de 
Morelos, Carlos Andrés Montes Tello, 
quien se desempeña como Fiscal Re-
gional de la Zona Metropolitana, ocu-
pará el cargo en ausencia temporal.

Se explicó que la Institución del Mi-
nisterio Público continuará con las 
labores administrativas y operativas 
en todas las áreas de atención social, 
manteniendo los servicios en benefi-
cio de la sociedad, de los justiciables y 
de las víctimas.

“La Fiscalía General del Estado es 
una Institución sólida, comprometi-
da y con la representatividad social 
que le confiere la constitución. Conti-
nuará implementando acciones para 

combatir las conductas delictivas que 
afectan a los morelenses y trabajando 
en la lucha contra la impunidad en la 
entidad”, se lee en el comunicado.

En ese sentido, la FGE reafirmó su 
compromiso de colaborar de manera 
coordinada con las autoridades de los 
tres niveles de Gobierno, priorizando 
en todo momento el interés público y 
el beneficio de aquellos que se acercan 
a la institución.

En la tarde de este viernes, Uriel C. 
G. fue detenido por elementos de la 
Secretaría de Marina y Fuerzas Arma-
das, así como por la Comisión Estatal 
de Seguridad (CES), bajo sospecha de 
su participación en delitos relaciona-
dos con la Procuración y Administra-
ción de Justicia.

Carlos Montes Tello 
asumirá temporalmente 
la titularidad de la 
Fiscalía en Morelos

s Carlos Andrés Montes Tello, 
Fiscal  Regional de la Zona 
Metropolitana. Foto: FGE.

O Dos páginas del Incidente de Suspensión 1074/2023 del juez Noveno de Distrito en el Estado de Morelos, 
Guillermo Amaro Correa a favor de Uriel Carmona Gándara. El documento completo se puede consultar en 
https://www.lajornadamorelos.mx/wp-content/uploads/2023/08/Suspension-107420223.pdf



GILDA REYES 

Barbie se ha convertido en un fenómeno mundial; 
no es casualidad que haya sido la película más 
esperada del año. Margot Robbie protagoniza 

la historia de la famosa muñeca, un ícono de belleza y 
moda que siempre nos inspira con su lema "sé lo que 
quieras ser". Sin embargo, el interés general se centra 
en descubrir el nuevo rol de Barbie en una sociedad 
que busca mayor inclusión y feminismo, muy distinto 
a la época de los años 60 en la que se lanzó al mercado.

Dentro de las diversas vertientes que se pueden anali-
zar en esta película, nos centraremos en la “fiebre rosa" 
que ha capturado la atención del mundo entero. Este 
color ha estado presente en la moda y en la historia 
desde siempre, y ahora se ha convertido en símbolo de 
la muñeca más famosa. No obstante, esto no siempre 
fue así; en el pasado, el rosa simbolizaba masculinidad.

Remontémonos a la Edad Media en Europa, cuando 
los hombres pertenecientes a la nobleza comenzaron 
a popularizar este tono. Su aceptación fue tan notable 
que incluso la iglesia católica optó por adoptarlo como 
un símbolo de poder. A pesar de que inicialmente esta-
ba reservado para las clases más adineradas, empezó 
a ser incorporado en la vestimenta y los accesorios de 
los niños varones. Esto se debía a que, al ser derivado 
del rojo, evocaba fuerza y masculinidad. Dado que los 
niños eran considerados hombres jóvenes, el rosa se 
veía como el rojo en versión reducida. Sin embargo, no 
fue sino hasta finales del siglo XIX y principios del siglo 
XX cuando este matiz comenzó a ganar popularidad 
entre las mujeres de esa época, desempeñando un papel 
destacado en las colecciones de moda. A partir de ese 
momento, el rosa comenzó a asociarse gradualmente 
con lo femenino.

En un nivel más profundo, la película de Barbie y 
el significado del color rosa convergen en el mensaje 
de que la autenticidad y la valentía van de la mano. A 
medida que la protagonista abraza diferentes tonos de 
rosa, aprendemos que la verdadera moda va más allá 
de la ropa que vestimos; es una expresión de nuestra 
esencia interna.

El rosa pastel, omnipresente en las primeras escenas, 
encarna la inocencia y la dulzura. A medida que avanza 
la trama, la paleta cromática se transforma, llevándo-
nos a tonos más intensos. Esto simboliza la evolución 
de la protagonista, quien enfrenta desafíos y descubre 
capas más profundas de su personalidad. De manera 
similar, en el mundo de la moda, la elección del color 
puede reflejar cómo nos percibimos y cómo deseamos 
que el mundo nos vea.

Sin duda, este color tiene un gran significado a lo largo de la 
historia, y ha llevado consigo un valor y una definición que en la 
actualidad no tienen cabida, pero tal vez exploremos este tema 
a profundidad en otra entrega. Mientras tanto, te comparto 
esta frase de la película: "El rosa no es solo un color, ¡es una 
actitud!", Barbie 2023.

¡Ah! y casi lo olvidaba, como dato interesante, ¿sabías 
que la producción de esta película provocó un desabasto 
mundial de pintura rosa? La revista de diseño "Archi-
tectural Digest" dio a conocer que la producción de esta 
cinta, dirigida por Greta Gerwig, utilizó demasiados 
galones de pintura rosa, lo que causó escasez a nivel in-
ternacional. Sara Greenwood, diseñadora de producción 
del filme, mencionó en la revista de arquitectura: "Quería 
que los tonos de rosa fueran muy brillantes y que todo 
fuera casi excesivo (...) El mundo se quedó sin rosa".

Ahora sí, ¡Buenos días, buenas tardes, buenas noches 
y hasta la próxima!

JUAN ANTONIO SILLER CAMACHO

Un itinerario cultural se define como un territorio 
extenso continental o extracontinental en el que 
a lo largo del tiempo han existido importantes 

intercambios de diverso tipo, culturales, artísticos, eco-
nómicos, sociales e históricos. 

Es considerado el criterio más integral de los exis-
tentes, ya que su cobertura es mucho más amplia de los 
fenómenos culturales y de sus intercambios o prestamos 
culturales. Es definido por constituir una ruta o itinerario 
cultural permanente a través del tiempo, en el que diver-
sos fenómenos culturales han estado de manera signifi-
cativa en el desarrollo de las comunidades y poblaciones 
a lo largo de ellos. Muchos ya han sido identificados y 
declarados en diversas partes del mundo. 

Para su identificación e inscripción la UNESCO., ha 
considerado que se deben de identificar diversos factores 
que permitan su registro e identificación como itinerarios 
culturales, entre los cuales, menciono en forma breve 
los siguientes:

La denominación del itinerario; El tipo de utilización y 
función del mismo, así como usos secundarios; Regiones y 
/o estados que actualmente incluidos en el itinerario; na-
turaleza física del itinerario. Terrestre, marítima, fluvial, 
lacustre o mixta; Recorrido del itinerario y autenticidad 
del mismo, así como descripción del ámbito geográfico; 
Extensión aproximada; Medios de transporte y formas 
de locomoción para los desplazamientos, su organización 
por estados o entidades comerciales, religiosas e históri-
cas; Periodicidad en la utilización, ritmo y duración de los 
desplazamientos; Ejes fundamentales del itinerario; Hitos 
o etapas principales del recorrido terrestre o marino; Se-
ñales, marcas, signos y símbolos del camino y del recorrido 
así como diversos elementos inmuebles a lo largo de ellos; 
Puntos de abastecimiento, reparación, descanso; Marco 
histórico y hechos relevantes en la configuración del itine-
rario; Periodo de utilización. Histórico y actual; Significado 
del itinerario, carácter representativo de una cultura o civi-

lización, religión, gestión del territorio, carácter evocador; 
Simbología que entraña; Rituales relevantes; Valor sugesti-
vo; Dinámicas que ha generado; Contenidos patrimoniales; 
Contenidos materiales: elementos del patrimonio físico 
(antropológico, etnográfico, arqueológico, arquitectónico); 
Contenidos culturales de carácter inmaterial o espiritual: 
patrimonio intangible, contenidos ambientales: paisajes 
culturales, incidencias del paisaje natural, titularidad, 
gestión y protección jurídica de bienes integrantes del pa-
trimonio, estado de conservación, autenticidad, integridad 
de dichos bienes; Grado de implicación de las poblaciones 
incluidas en el ámbito del itinerario en la valoración y 
conservación del mismo; Grado de implicación de las au-
toridades del correspondiente itinerario; Otros itinerarios 
de similar carácter, Referencias históricas, culturales, re-
ligiosas; Estudios e investigaciones realizadas y en curso; 
Bibliografía; Fotografía; Espacios exteriores: jardines, par-
ques públicos, plazas, plazuelas, espacios públicos urbanos, 
arquitectura de paisaje y paisajes culturales evolutivos. 

El Camino de Tierra Adentro o Ruta de la Plata, fue 
incluido bajo esta denominación y declarado patrimonio 
mundial por la UNESCO., en el año de 2010, bajo los 
siguientes considerandos:

El Camino Real de Tierra Adentro fue el Real Camino 
Interior, también conocido como la Vía de la Plata. Los 
bienes inscritos constan de 55 sitios y cinco sitios Patri-
monio Mundial (ya anteriormente declarados) y que se 
encuentran a lo largo de una sección de 1,400 kilómetros 
de esta ruta de 2,600 Km que se extienden hacia el norte 
desde la ciudad de México hasta Texas y Nuevo México en 
Estados Unidos de América. 

La ruta fue utilizada activamente como vía comercial 
durante 300 años, desde mediados del siglo XVI hasta el 
siglo XIX, principalmente para el transporte de plata ex-
traída de las minas de Zacatecas, Guanajuato, San Luis 
Potosí, y mercurio importado de Europa. Si bien es una 
ruta motivada y consolidada por la industria minera, 
también fomento la creación de vínculos sociales, cultu-
rales y religiosos en particular entre las culturas española 
y amerindia.
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Fiebre rosa

lajornadamorelos.mx

¿QUÉ ES UN ITINERARIO CULTURAL PARA LA UNESCO?

NUNCA NADIE ME HABLÓ DE MODA

O Foto: Vogue España.
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JOSÉ ITURRIAGA DE LA 
FUENTE

a palabra coctel (cocktail, 
sin castellanizar) se refiere 
originalmente a las bebidas 

combinadas o mezcladas (no 
derechas, como ahora dicen 
los cantineros y los jóvenes). 
Al parecer, el término surgió 
en Campeche en boca de los 
numerosos marinos ingleses que 
llegaban en los navíos británicos: 
los barmen locales revolvían 
algunas bebidas con una ramita 
de cierta planta llamada “cola 
de gallo”, por su apariencia de 
plumaje; del inglés cock = gallo y 
tail = cola, provendría el término 
cocktail.
Por extensión del significado de 
la palabra, cocktail se empezó a 
usar también para los mariscos 
mezclados con salsa de jitomate 
y otros ingredientes (los más 
usuales: cebolla, jitomate, limón y 
salsa picante). Asimismo para las 
macedonias o cocteles de frutas 
mezcladas.
El origen de la palabra 
campechana en su sentido de 
combinación o mezcla quizá surge 
justamente como sinónimo de 
coctel, al nacer éste en Campeche. 
Si los cocteles son campechanos, 
se abrevia el lenguaje llamándolos 
simplemente campechanas. En 
todo caso, ahora las campechanas 
pueden ser cocteles de mariscos 

combinados (las más clásicas de 
camarón con ostión), de cerveza 
(clara y oscura), de cuba (con 
refresco de cola y agua mineral), 
etc. 
Otra acepción de la palabra 
campechana, ya a nivel nacional, 
son los hojaldres, aunque en el país 
se aplica el término campechana 
a los hojaldres dulces, no a los 
rellenos de jamón y queso –que es 
el caso de los hojaldres típicos de 
Campeche-. En otro sentido, el de 
campechano como adjetivo que 
alude a alguien sencillo y de buen 
humor, es obvio que se refiere al 
agradable carácter de ese pueblo 
del Sureste mexicano.
Ya ubicados en la ciudad de 
Campeche, vayamos a “La Pigua”, 
uno de los mejores restoranes en 
cocina regional de pescados y 
mariscos; allí debe probarse el paté 
de pescado, el caviar campechano 
y los camarones al coco, aunque 
hay muchas otras delicias. En el 
“Marganzo” hacen un rico pollo 
pibil y en el “Renacimiento” 
sobresalen sus panuchos de 
cazón. En la “Cenaduría Portales” 
de la plaza de San Francisco, las 
tortas de jamón claveteado (con 
clavo, canela, pimienta, etc.) 
son excelentes, además de otros 
antojitos. También de fama local 
son los carritos de helados en esos 
mismos portales de San Francisco; 
entre otros sabores, sobre todo de 
frutas tropicales, destaca por su 
originalidad el de crema morisca. 

Y en el mercado hay que probar 
una de las famosas pollas (batidos) 
de “El Conquistador”. 
Alguna vez disfruté, en una 
casa particular de ese puerto, 
el chocolomo (a base de lomo, 
vísceras de res y sesos, con 
epazote, yerbabuena y cilantro), 
de estrechos vínculos yucatecos. 
Bebida singular en ese estado es 
la horchata de coco. En fin, uno de 
los pescados más finos del mundo 
es el pámpano –blanco, sin espinas 
ni escamas, de suave textura 
y delicado sabor-, que suele 
hacerse en verde o al mojo de ajo 
o simplemente a la mantequilla. 
Mención aparte merece el 
chocolate casero que elaboran de 
manera artesanal algunas familias 
de Campeche (y lo venden). Se 
presenta en rústicas tablillas con 
un sello realzado en la misma 
pasta del chocolate, lo que le da 
una impresión numismática.
En el poblado costero de Lerma 
(que posee las playas más cercanas 
a la ciudad de Campeche, pues ésta 
solo tiene litorales pedregosos), 
hay varios lugares de fama por sus 
pescados y mariscos, entre ellos 
“La Uva” y “Don Juanito”, para 
degustar cocteles de camarones 
pequeñitos; cada uno contiene 
como cuarenta o más. 
Aunque no es muy fácil, es posible, 
con los contactos adecuados, 
probar platillos indígenas mayas 
en poblaciones como Tizimín: por 
ejemplo, larva de avispas con chile 

max, caldillo de chachalaca (no 
agraviando a estas simpáticas aves 
con alusiones a nuestros políticos), 
zorrillo, tejón, tuza y otros 
animales silvestres preparados de 
diversas maneras; vegetales como 
la chaya y tortillas de orejón (que 
es la raíz de un árbol).
Se puede observar en el estado de 
Campeche, sobre todo en varias 
casas en Bécal, la manufactura 
de los finísimos sombreros de 
jipi (no de hippie), cuyo nombre 
completo en realidad es jipijapa 
(llamados internacionalmente 
panamás, pues también los hacen 
en ese país y en Colombia, entre 
otros). Se caracterizan por su 
flexibilidad: pueden doblarse en 
un puño y meterse al bolsillo; 
después se sacan y recobran su 
forma. En Bécal los hacen dentro 
de pequeñas cuevas –naturales o 
artificiales-, para que los artesanos 
trabajen en un ambiente de alta 
humedad, lo cual facilita su labor 
al suavizarse más la fibra. (Este 
ingenioso procedimiento no es 
privativo de los campechanos. Me 
tocó verlo también en la sierra 
de Sonora, en algunos antiguos 
pueblos de indios pimas).
 Mas volvamos a los 
camarones recordando a los 
tamales barbones de Sinaloa, 
llamados así porque los crustáceos 
no se pelan y sobresalen sus 
barbas entre la masa y las hojas de 
mazorca; y a los acociles, pequeños 
camaroncitos de agua dulce 

propios de las zonas lacustres del 
altiplano central; y a los romeritos 
con tortas de camarón en la 
Cuaresma, cuando, no obstante, 
lo sabrosos, no falta quien se queje: 
¡Cuando hay para carne, es vigilia!
Rematemos con un vuelve a la 
vida, famoso coctel de mariscos 
mexicano cuyo nombre alude a 
la fama popular de afrodisíacos 
que tienen los frutos del mar y se 
refiere a la revitalización que los 
hombres tendrían con semejante 
coctel: volverían a la vida. Aquí 
en Cuernavaca, sométanse a una 
prueba de laboratorio en “Tía 
Licha” o en “El Aguachil” o en “El 
Costeñito” …

CONFIESO QUE HE COMIDO

LUGARES FAVORITOS

L

EL PLEONÁSMICO COCTEL CAMPECHANO

ANDRÉS URIBE CARVAJAL  

o primero es caminar hasta Lerdo de Tejada. Casi 
siempre empiezo a andar desde el Jardín Borda, 
tan sólo son unas cuadras andando a pie, camino 

bajito por las sombras del día que se vuelven totales 
mientras la noche avanza, atravieso algunos locales 
familiares: la zapatería de la esquina, la michoacana, el 
mítico Cine Morelos, la fonda las iguanas (restaurante de 
mi adolescencia y refugio de mi primer noviazgo) el hotel 
catedral y el estudio de fotos Roxy antes de dar volantazo 
a la derecha. 
Mientras camino la noche se va volviendo promesa y mi 
tristeza camuflaje. Llevo años yendo al Penny Lane, y 
aún consigo sentir entusiasmo por llegar, quizá sea que 
la obscuridad de esas horas te permite licencias que el 
día no, porque la compostura en una taberna se pierde, 
y las líneas del discurso se vuelven más finas. Te vuelves 
menos tarjeta de presentación y más esencia, es como 
desdoblarte del personaje aunque sea por unos momentos 
del día.
No recuerdo la primera vez que fui al Penny Lane, ni quién 
me llevó, pero si recuerdo cuando el local estaba antes en 
la calle Cuauhtemotzin, justo arriba del billar Snooka. Una 
de mis primeras salidas oficialmente a un “bar” sucedió 
ahí, pasé una noche inolvidable bailando Someday de The 
Strokes con mis amigos: Ricardo, Citlalli, Vanessa y Lalo, 
bajo unas bocinas a medio reventar y un par de coronas, 
éramos unos críos con la vida sudando por la piel, qué 
nos importaba el mañana, no había que rendirle cuentas 
al futuro ni a nadie, la vida era ese momento, esa canción, 
nuestra mesa, los ojos de Citlalli, la chamarra de Ricardo, 
Vanessa y yo haciéndonos una foto que recordaríamos 
más tarde de viejos. 
Tiempo después el local mutó en Juan del Jarro en 
Miraval, y desapareció a los meses, regresando a su 
nombre habitual en el centro de Cuernavaca, donde ahora 
asisto como fiel a su parroquia. 

No importa lo bajito que estés, el Penny Lane vuelve tu 
nostalgia precipicio andable, cada que llegas encuentras 
a personas que se vuelven tu andamio, tu caminar por esa 
noche. Julián es el encargado del lugar, casi siempre está 
ocupado en la cocina, pero nunca pasa desapercibido de 
saludarte si te lo encuentras. - ¿Cómo estás, man? - siempre 
así, pocas palabras y con eso basta. Otros días están los 
Acuamanes tocando rock clásico y si estás de suerte te 
encuentras a Jorge (cantante de los acuamanes) vestido 
con su overol, es como ver a un peli-rojo, o un trébol de 
cuatro hojas, destellos de la vida que te alegran el día. 
Afuera casi siempre está “pollo” o marco, gran amigo y 
baterista, intercambiamos cualquier cosa seguido de un 
chiste, es como un ritual que mantiene los caballos de la 
amistad andando, adentro está Cassandra mi bar-tender 
favorita que me atiende bajo esos lentes que son como 
espejos de agua. 
-Una pinta obscura Cass por favor, no, mejor dos, viene 
Lalo.
La cerveza de ese lugar es fuerte, y casi siempre te deja 
taciturno, he visto a más de uno caer y hasta algunos 
altercados a puño limpio se han dado, pero nada grave, 
vamos: cosas de bares, en todo caso, aún se respeta ahí la 
batalla limpia, como debe ser. 
Cada tanto toca un Dj, y de vez en vez se han hecho eventos 
de otra índole, como tatuajes express, y hasta jam sessions. 
El lugar tiene todo para pasarla bien a mi parecer, un local 
íntimo, buena música, pintas de barril, una variedad de 
comida que va desde: pizza, papás, quesadillas y otras 
cosas, y si uno quiere ponerse “fancy” cervezas artesanales 
y otros tragos. También resulta ser el punto de encuentro 
con los amigos que no esperas pero sabes que rondarán 
por ahí a cualquier hora de la noche. Se vuelve algo así 
como el “after” inclusive de los dueños de otros bares 
cercanos. 
Me reconozco en todo ello porque es parte de mí, la luz 
bajita del baño. las conversaciones sin sentido que uno 
dice después de dos pintas, el saludo informal con Julián, 

el overol de Jorge, los ojos de Cass.
Casi siempre las personas o los lugares que elegimos son 
espejos, para bien o para mal, de partes nuestras que no 
entendemos. El Penny es una embajada amable, un lugar 
que se queda en la historia de las noches interminables, 
de amigos que pasan por ahí, y que a veces no vuelven 
más, de un tiempo que es el nuestro y que recordaremos 
por siempre. 
Larga vida a los lugares donde no importa el mañana. 
Larga vida al Penny Lane.  

L

lajornadamorelos.mx

Foto: kiwilimon.com

(Parte II) 
Penny Lane Bar

Foto: FB Penny Lane Beer House
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La niñez deberá ser prioridad de 
cualquier Gobierno: 
Rabindranath Salazar Solorio

Juan Ángel Flores Bustamante se 
reúne con Comerciantes del 
Centro Histórico de Cuernavaca

Ante el inicio del ciclo escolar 2023-2024, Ra-
bindranath Salazar afirmó que es necesario ase-
gurar, en todas las instituciones educativas del 
estado, protocolos para la prevención, detección 
y actuación en caso de maltrato y acoso escolar.

En el marco de un encuentro que sostuvo 
con padres de familia, el Coordinador General 
de Política y Gobierno de la República, subrayó 
que, de cara a fenómenos de violencia escolar, 
es preciso tomar las medidas necesarias para 
proteger la integridad física, social, sicológica y 
moral de los menores.

Aseguró que las niñas y niños de Morelos de-
ben ser prioridad para toda autoridad de cual-

quier orden de Gobierno y recordó que, cuando 
se desempeñó como Presidente Municipal de 
Jiutepec, pugnó por la puesta en marcha de po-
líticas públicas donde el centro es la familia y, 
sobre todo, la niñez.

En su exposición, Salazar Solorio manifes-
tó que, independientemente de programas 
escolares robustos, todas las escuelas del país 
“y Morelos no debe ser la excepción”, deberá 
contar con protocolos preventivos que permitan 
hacer frente a cualquier fenómeno de maltrato 
o violencia.

“Nuestras niñas y niños merecen crecer en 
entornos que no solamente les faciliten el apren-
dizaje, sino que les ayuden a socializar desde 
perspectivas de respeto; el abuso y el maltrato 
escolar son prácticas que debiesen ser no sólo 
rechazadas, sino erradicadas de toda escuela”, 
insistió el político morelense.

Refirió que la puesta en marcha de políticas 
sólidas que redunden en bien de la sociedad, es 
algo en lo que la clase política deberá trabajar pa-
ra lograr que el tejido social se mantenga unido 
y no haya visos de rompimiento. 

“Los fenómenos de maltrato y acoso escolar 
que tanto afectan a los niños y niñas de cual-
quier sociedad deben ser erradicados a como 
dé lugar”, sostuvo Rabindranath Salazar, quien 
insistió en trabajar por una sociedad donde no 
haya violencia de ningún tipo.

Redacción

Juan Ángel Flores Bustamante, presidente 
municipal de Jojutla, se reunió con el gremio de 
comerciantes del Centro Histórico de la capital, 
Cuernavaca. 

Durante este encuentro, Juan Ángel resaltó 
los acuerdos alcanzados con el comercio local en 
Jojutla, que han llevado a vialidades despejadas y 
a una constante reactivación económica en la re-
gión. Además, destacó los resultados positivos en 
materia de seguridad, logrando una reducción 
en más del 50 por ciento de los índices delictivos, 
lo que ha creado un ambiente de certeza para la 
inversión y un entorno de paz que permite a los 
ciudadanos disfrutar de la ciudad y apoyar a los 
negocios locales.

El gobierno municipal liderado por Juan Án-
gel ha demostrado en estos cuatro años su com-
promiso con el bienestar de los comerciantes y 
la comunidad en general, buscando soluciones 
a través del diálogo y la colaboración. Gracias a 
estas negociaciones exitosas en Jojutla, el co-
mercio ha prosperado, brindando un ambiente 
propicio para el desarrollo económico local. Es-
to se presentó después de la ponencia sobre las 
políticas públicas exitosas implementadas por 
el gobierno municipal de Jojutla.

Un cambio crucial se observa en la labor de los 
inspectores, quienes han pasado de ser meros 
reguladores a facilitadores y colaboradores en 
el mantenimiento del orden y en la verificación 
del cumplimiento de las normas. El edil reconoce 
la importancia de apoyar a los comerciantes en 
lugar de representar una carga para ellos, lo que 
ha permitido un ambiente comercial más justo 
y próspero.

La gestión eficiente de los recursos también 
fue un punto destacado por Juan Ángel Flores 
Bustamante. La recaudación de impuestos se 
ha llevado a cabo de manera justa y eficiente, lo 
que ha permitido que los costos de los servicios 
públicos en Jojutla sean accesibles para todos. 
Esta estrategia ha permitido dirigir los recursos 
hacia equipamiento público de calidad y obras 
que benefician tanto a los comerciantes como 
a los ciudadanos que transitan por las calles y 
vialidades.

Juan Ángel Flores Bustamante enfatizó que 
su gobierno se caracteriza por ser un facilitador, 
promoviendo la participación ciudadana y la efi-
ciencia en la administración de los recursos mu-
nicipales. Los resultados en Jojutla son un claro 
ejemplo de que cuando se trabaja en conjunto 
con los ciudadanos y los comerciantes, es posible 
lograr un desarrollo sostenible y próspero para la 
comunidad. Además, señaló: "Si hemos logrado 
no solo revitalizar a Jojutla, sino transformarlo 
en un ejemplo a nivel nacional, entonces pode-
mos pensar en un Morelos en grande". También 
destacó la necesidad de transformar Cuernava-
ca, subrayando que la "4T" aún no ha llegado a 
la ciudad y es hora de cambiar ese panorama.

Al finalizar el encuentro, Juan Ángel compar-
tió con los presentes que en Jojutla es cada vez 
más difícil encontrar locales en renta y los pre-
cios han aumentado, lo cual refleja la plusvalía 
generada por el fortalecimiento del sector en 
el centro de la ciudad. Agradeció la invitación 
de la Asociación de Comerciantes del Centro 
Histórico de Cuernavaca, presidida por Javier 
Arámburu Hernández, y expresó su disposición 
para reunirse en las próximas semanas con más 
gremios organizados. Les animó a ser testigos, 
al igual que ellos, de que es posible transformar 
el panorama comercial a través de la correcta 
implementación de políticas públicas en diver-
sas áreas.

Redacción
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O Ante el próximo inicio de ciclo escolar 
2023-2024, el político morelense destacó 
que las niñas y niños de la entidad deben 
estar al frente de las políticas públicas. 
Foto: Especial.

O El edil de Jojutla comentó que los acuerdos 
con el comercio de aquella demarcación local 
en Jojutla, han permitido no solo tener 
vialidades despejadas, sino también reducir 
en más del 50 por ciento los índices delictivos. 
Foto: Ayuntamiento de Jojutla.



VIVIANA GUTIÉRREZ

Como resultado de la continua in-
cidencia delictiva en la zona orien-
te de Morelos, los organizadores de 
eventos han experimentado una dis-
minución en sus actividades. Esto se 
debe a que los ciudadanos han opta-
do por llevar a cabo sus reuniones 
en sus propias casas, dejando en el 
olvido la renta de espacios y jardines 
para sus celebraciones.

María Guadalupe Vázquez Cente-
no, presidenta de la Asociación de 

la Industria de Eventos de Cuautla y 
la región oriente de Morelos, señaló 
que los eventos sociales en Cuautla 
y sus alrededores han disminuido 
notablemente durante los días de 
asueto por las vacaciones de verano.

"Trabajaremos en colaboración 
con las autoridades municipales y 
estatales para asegurarnos de que 
quienes visitan la zona oriente para 
eventos sociales puedan hacerlo de 
manera segura, sin el temor de con-
vertirse en víctimas de la delincuen-
cia o de participar en actividades 
ilícitas", comentó.

Además, Vázquez Centeno añadió 
que la temporada de lluvias también 
ha contribuido a la disminución de 
los eventos, lo que ha resultado en 
pérdidas económicas que superan el 
cincuenta por ciento.

Ella expresó su confianza en que el 
último trimestre del año pueda traer 
consigo una recuperación para com-
pensar las pérdidas. En este sentido, 
se están desarrollando estrategias 
para atraer a más clientes a través 
de promociones y ofertas.

HUGO BARBERI RICO

Durante la noche del pasado 
viernes, se registró un tiroteo en 
pleno centro de Puente de Ixtla, 
con saldo de una persona herida.

Según residentes y transeún-
tes del área, la víctima de este 
incidente fue un hombre cuya 
identidad aún se desconoce y 
tuvo que ser trasladado de ur-

gencia a un hospital en la región 
después de que una ambulancia 
y agentes de policía llegaran a 
la escena en la calle Reforma, 
una de las principales arterias 
del centro de Ixtla, cerca de la 
Caja Popular. Los residentes es-
cucharon el sonido de disparos 
de arma de fuego, lo que generó 
alarma y llevó a una notifica-
ción inmediata a las autorida-
des encargadas de la seguridad 
pública. Los paramédicos se 

encargaron de transportar al 
herido.

Cabe señalar que, de acuerdo 
con informes proporcionados por 
los residentes, en la tarde del mis-
mo viernes también se escucharon 
al menos ocho disparos de arma de 
fuego en la colonia Cuauhtémoc, 
también en el centro de Puente de 
Ixtla. Sin embargo, no se han reci-
bido reportes de personas heridas 
en relación con este evento.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Ante el incremento de mujeres 
que acuden a la Ciudad de México 
para practicarse abortos, algunas 
mujeres han exigido la aprobación 
del aborto legal en el estado, un 
derecho que fue respaldado por la 
Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN). En los últimos 20 años, 
Morelos se ha ubicado en el cuarto 
lugar en el origen de mujeres que 
recurren a este procedimiento en 
la capital del país.

En este contexto, algunas organi-
zaciones civiles llevaron a cabo una 
intervención en el Congreso del 
Estado de Morelos y en el Museo 
Regional de los Pueblos de More-
los, en la que buscaron resaltar la 
problemática mediante la proyec-
ción de frases que demandaban la 
legislación a favor del aborto.

La activista Ana Cortés, men-
cionó que de acuerdo a datos de la 
Secretaría de Salud de la Ciudad 
de México indican que desde 2007 
hasta el 30 de mayo de 2023, más de 
mil novecientas mujeres morelenses 
han viajado para acceder a servicios 
de interrupción legal del embarazo 
en la capital del país.

"Instamos con urgencia a la 
despenalización del aborto y a su 
reconocimiento como un derecho 

para las mujeres de Morelos. Este 
derecho ya ha sido reconocido por 
11 estados de la república, así como 
por la SCJN, que ha determinado 
que penalizar el aborto en los esta-
dos es inconstitucional", comentó.

Ana Cortés explicó que actual-
mente existen dos iniciativas que 
buscan la despenalización del 
aborto en Morelos, pero que aún 
no han sido sometidas a votación 
plenaria. Esto a pesar de que el 31 
de mayo de 2023, el Juzgado Nove-
no de Distrito de la entidad emitió 
una resolución favorable al amparo 
278/2023 presentado por 48 femi-
nistas morelenses, en colaboración 
con Abortistas MX para poder re-
currir al aborto de manera legal en 
Morelos.

Cortés señaló que la despenali-
zación del aborto en Morelos sería 
un hito histórico, ya que represen-
ta una deuda pendiente hacia las 
mujeres que residen en el estado. 
Argumentó que el acceso al aborto 
legal y seguro es un tema de salud 
pública, justicia social y derechos 
humanos.

"En nuestro país, el aborto está 
despenalizado en 11 estados. La Su-
prema Corte de Justicia de la Na-
ción ha dejado claro que es incons-
titucional que el acceso a la salud 
dependa del lugar de residencia", 
agregó.
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Morelenses, en 
cuarto lugar de 
abortos en la CDMX
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O La Asociación de la Industria de Eventos de Cuautla y la región oriente de Morelos, informó que trabajarán en 
colaboración con las autoridades municipales y estatales para garantizar a los visitantes que no serán víctimas de la 
delincuencia. Foto: Margarito Pérez Retana / cuartoscuro.com.

Disminuyen celebraciones en 
Cuautla debido a la inseguridad

Un herido en un tiroteo en Puente de Ixtla

POR NINGÚN LADO • MIGUEL ÁNGEL
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O Foto: Dassaev Téllez Adame / cuartoscuro.com.
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Denuncian cuotas 
obligatorias en 
escuelas de Cuautla
VIVIANA GUTIÉRREZ

Padres y madres de familia de escue-
las en Cuautla han denunciado que en 
los planteles escolares se les está exi-
giendo el pago de cuotas “voluntarias” 
de manera obligatoria. En respuesta, 
están solicitando la intervención del 
Instituto de Educación Básica del Es-
tado de Morelos (IEBEM) para regular 
esta situación.

Un quejoso, quien prefirió mantener-
se en el anonimato, comentó que, con la 
proximidad del inicio de inscripciones 
para el ciclo escolar 2023-2024 en las 
escuelas de educación básica se les es-
tá condicionando la inscripción de sus 
hijos e hijas al pago de cantidades que 
oscilan entre 500 y 600 pesos.

“Hemos notado un incremento signi-
ficativo en las cuotas que se solicitan 
por la inscripción de nuestros hijos, 
lo cual representa un duro golpe pa-
ra nuestras economías. Aunque estas 
cuotas deberían ser voluntarias, en las 
escuelas públicas los directivos están 
obligando a los padres de familia a rea-
lizar dichos pagos para dar de alta a sus 
hijos”, agregó.

En cuanto a la lista de útiles escola-
res, también señalaron que las listas 
son extensas y, como resultado, están 
buscando opciones económicas para 
mitigar el impacto en sus bolsillos, 
ya que el costo puede superar los dos 
mil pesos. Consideran que la situación 
económica actual es sumamente des-
favorable.

Más de 100 perros y gatos son 
esterilizados en la campaña 
“Dejando Huella"
ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Este sábado, las autoridades del Sistema 
Municipal para el Desarrollo Integral de 
la Familia (DIF) de Cuernavaca llevaron 
a cabo una jornada de esterilización y va-
cunación para perros y gatos en la colonia 
La Unión, a través del programa "Dejando 
Huella". Desde el año 2022 hasta la fecha 
actual, se ha logrado esterilizar a más de 
600 caninos y felinos.

Explicaron que esta jornada de vacuna-
ción se realizó después de que vecinos y 
vecinas se registraran previamente, per-
mitiendo que sus mascotas fueran inter-
venidas para mejorar sus condiciones de 
convivencia.

Con el apoyo del personal del DIF Cuer-
navaca, se llevó a cabo una colaboración 
con la organización Veterinarios Sin Fron-
teras, la asociación Esterilizando Ando y la 
Fiscalía Ambiental de la Secretaría de De-
sarrollo Sustentable y Servicios Públicos 
del municipio de Cuernavaca. Estas entida-
des, a través de su personal especializado, 
atendieron a un total de 100 seres vivos de 
esta colonia desde tempranas horas, pre-
parando a las mascotas para garantizar 
su bienestar.

Destacaron que, desde el inicio de la ad-
ministración de Urióstegui Salgado, se han 
llevado a cabo siete campañas de esteriliza-
ción, lo que ha permitido intervenir a más 
de 680 perros y gatos en la ciudad capital. 
Este es un paso adelante en el programa de 
Bienestar Animal y en el esfuerzo por erra-
dicar el problema de los perros callejeros.

La presidenta del Sistema DIF Cuerna-
vaca, Luz María Zagal Guzmán, acompa-
ñada por el presidente municipal José Luis 
Urióstegui Salgado, recorrieron las insta-
laciones específicamente preparadas en la 
Escuela Primaria "Transito Sánchez" en la 
colonia La Unión. En este lugar, médicos 
y colaboradores atendieron a las mascotas 
de las familias multiespecies, agradeciendo 
a Veterinarios Sin Fronteras y Esterilizan-
do Ando por su apoyo en la realización de 
esta campaña gratuita.

En la colonia La Unión, ubicada al po-
niente de Cuernavaca, se respondió a la 
petición de vecinos y vecinas, quienes junto 
con el Comité de Salud de la localidad, tam-
bién buscaron esterilizar de manera gra-
tuita a los animales en situación de calle. 
Esta área presenta una alta población de 
perros y gatos que han sido abandonados o 
no reciben el cuidado necesario por parte 
de sus dueños.

O Desde el año 2022 hasta la fecha, se ha logrado esterilizar a más de 600 caninos y 
felinos en Cuernavaca. Foto: Ayuntamiento de Cuernavaca.
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Urgente conservar la 
laguna de Coatetelco: 
Margarita González 
Saravia 

Durante una reunión con representantes 
de pescadores, “palaperos” y ganaderos 
en la zona de la laguna de Coatetelco, 
Margarita González Saravia, aspirante a 
la candidatura de Morena al gobierno del 
estado, escuchó las preocupaciones de 
los habitantes e hizo un llamado a unir 
esfuerzos para garantizar la conservación 
ambiental de la laguna, así como para 
contribuir al equilibrio ecológico y al 
ordenamiento general del área.
Margarita González Saravia se unió a los 
productores para llevar a cabo la siembra 
de 30 mil crías de tilapia, con el propósito 
de repoblar la laguna. Se espera que, con el 
cuidado de los pescadores, este esfuerzo se 

traduzca en una producción de alrededor 
de 15 toneladas de tilapia de alta calidad.
Es importante mencionar que la Laguna 
de Coatetelco es un destino turístico 
tanto para locales como para visitantes 
nacionales, lo que beneficia no solo la 
economía de las familias de la zona, sino 
que también genera empleos gracias a las 
actividades turísticas que ofrece.
En esta reunión participaron pescadores 
de las lagunas de Coatetelco y El Rodeo, así 
como el comisariado ejidal de Coatetelco. 
Además, estuvieron presentes miembros de 
la Asociación Ganadera General San Pedro 
Apóstol del municipio de Miacatlán.

Redacción

s  Margarita González Saravia se unió a los productores para llevar a cabo la siembra de 30 
mil crías de tilapia en la laguna de Coatetelco. / Foto: Especial

LU SCHAFFER

ara qué desconfiar de algo tan leal 
como la muerte…”
El escritor José Luis Gómez sufrió 

un accidente y se encuentra en estado de 
coma. Se me llenaron los ojos de lágrimas 
cuando leí la noticia. Así sabes que alguien 
hizo bien su trabajo; no lo conoces, pero 
duele enterarse de su mal estado porque, 
desde que leíste los primeros renglones de 
su libro Los niños del Trópico de Cáncer *, 
tuviste la certeza de que te encontrabas 
ante algo diferente. Una novela que 
cambiaría tu manera de leer y escribir.
“Buenas tardes, violincito andariego. 
Guitarrita tonta. Jarrito cervecero… 
Podría también decirte botellita indecente, 
pero no te lo digo. La saliva es el agua del 
destino y sólo los ineptos la malgastan…. 
Mejor explícame qué brisas te trajeron 
por Galnárez. Estos paramentos son 
para troncos anchos y tú eres cascarita. 
Fragancia inoportuna. Migaja de varón, 
astilla de hombre…”
Acercarte a su novela es leer uno de los 
poemas más largos y tristes del mundo; la 
canción de los niños pistoleros, huérfanos 
de la violencia y del narco en Tamaulipas, 
que se agruparon en el monte para 
defender a la población a mano armada, 
en la región que fue designada como la más 
peligrosa del mundo en 2012.
Entre los niños que se oponen al hampa 
sobresale la Virgen, un adolescente, líder de 
La Banda de los Corazones, que despierta 
la curiosidad de la población debido a su 
sensualidad andrógina. Los murmullos 
corren por la sierra, algunos dicen que la 

Virgen es hermafrodita, otros aseguran 
que no tiene órganos sexuales, algunos 
asumen que se trata de un afeminado que 
se inyectó aceite en el pecho para atraer a 
los hombres. 
La Virgen es el único que no se preocupa 
por los rumores. Es un excelente pistolero 
que enfrenta a los sicarios más peligrosos y 
a los oficiales del ejército afiliados al hampa. 
Decenas de niños siguen sus órdenes, 
todos ellos sobrevivientes de un campo de 
concentración que el narco construyó en 
el monte para traficar infantes. 
La Virgen es el personaje más enigmático 
de la región, despierta el odio y el deseo de 
sus enemigos, nadie puede creer que ese 
breve adolescente sea un asesino temible. 
Es él, junto con La Banda de los Corazones, 
quien esparce el mal ejemplo de oponerse 
al hampa. 
Al lado de las escenas de sangre, la 
sexualidad es otra marea roja que 
atraviesa este libro; el erotismo crudo, las 
violaciones, los niños que descubren el 
mundo de los adultos a una corta edad y, 
sobre todo, la misteriosa sensualidad de la 
Virgen que se enamora de Gabino Espejo, 
su mejor amigo.
En medio de las crudas escenas sexuales, 
encontramos la inocencia del amor 
entre la Virgen y Gabino. No saben qué 
hacer con la atracción que ambos fingen 
ignorar. Crecieron en un lugar donde los 
sentimientos son considerados lápidas 
estorbosas, mientras que el sexo se ostenta 
como medalla. Además, Gabino no es 
gay, no puede entender por qué está tan 
obsesionado con su compañero de guerra. 
Buscará siempre justificar el deseo y 
minimizar el amor.

Esta novela de ficción retrata dolorosas 
realidades; la supuesta “guerra contra el 
narco” en el Norte del país (que más bien 
resultó ser una guerra contra algunos 
jefes del narco para dar poder a otros 
líderes del hampa), el deterioro del tejido 
social a partir de la violencia, la forma en 
que los niños sicarios son utilizados como 
artículos desechables, y otros elementos 
que convierten a esta historia en una llaga 
de América Latina.
“En la cúspide de la delincuencia… 
estaban los chivos del mal, los zopilotes 
grandes, los todopoderosos, ésos que no 
se veían porque permanecían ocultos tras 
las cortinas del poder. Eran los grandes 
beneficiarios del delito y como dueños de la 
infraestructura criminal regían sobre todos 
los hampones… Algunos de ellos, hombres 
públicos, se mostraban ante los cámaras 
vestidos de corbata. Nunca fueron objeto 
de persecución…”
Los niños del Trópico de Cáncer fue 
finalista del I Premio Letras Libres de 
Novela 2012 y, tal vez, uno de sus rasgos 
más inolvidables es el uso de un lenguaje 
poético para describir el sangriento 
inframundo de los vivos. Cada risa y cada 
muerto tienen su propia forma de narrarse. 
Las palabras que brotan del cadáver de un 
capo son diferentes a las que se elevan 
desde el cuerpo de un niño asesinado. 
El autor José Luis Gómez tiene una 
larga carrera musical, algunas de sus 
composiciones fueron interpretadas por 
Antonio Aguilar, Vicente Fernández, Los 
Temerarios, Los Mier y Bronco. Esa faceta 
de su vida brilla en este libro, donde el 
ritmo y la musicalidad resuenen en cada 
párrafo, empujando a los lectores fuera de 

su zona de confort.
“Si hubiera sabido hablar bonito, le habría 
dicho: y te construyo un templo y te siembro 
dos lirios y te compro los astros y te ofrezco 
un guijarro. Palma de los atardeceres, peón 
de la distancia. Reinarás en el polen de este 
huerto extraviado…”

*Los niños del Trópico de Cáncer 
295 pp. México: Joaquín Mortiz, 2013
José Luis Gómez (Tamaulipas, México, 
1940)

LOS NIÑOS DEL TRÓPICO DE CÁNCER
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LAS POSVERDADES DEL AMOR

HÉLÈNE BLOCQUAUX*

fuera un enorme gato pardo 
caminaba con pasos cuida-
dosos sobre el muro cercado 

de alambre de púas, del otro lado de 
la callejuela. De haberse interesado 
por lo que sucedía detrás de la ven-
tana en el comedor de los vecinos, el 
gato hubiera reportado una conver-
sación animosa entre dos humanos 
haciendo aros de concurso con el 
humo de sus pipas. Pero sus intere-
ses de gato se encontraban más en 
problemáticas como, por ejemplo, 
de qué manera cazar una ardilla re-
fugiada en un árbol para cenar, así 
que no prestó atención a los hom-
bres sentados frente a frente. 
“Y eso que no le he contado todo 
sobre lo que realmente ocurrió ese 
día del fatal accidente de la familia 
Gómez”. “A ver, Edgar”, contestó 
Miguel: “primero soy tu amigo, pe-
ro en segundo lugar soy periodista 
así que no me puedes dejar con una 

revelación a medias, entre manos, 
después de tres horas de entrevis-
ta”. 
Edgar levantó la vista y sonrió ad-
mirando la pericia ágil del gato al 
evitar los picos metálicos cortan-
tes sembrados a su paso. “Lo que 
te voy a contar no se puede publicar 
jamás, así que te pido apagar el dic-
táfono y guardar tu bolígrafo en el 
cuarto junto a mi oficina. También 
deja tu celular apagado ahí. Puedes 
escucharme, nada más”.
Transcurrió aproximadamente una 
hora más entre el relato muy deta-
llado de Edgar y las preguntas de 
Miguel, cuyo asombró se tornaba 
en pánico.
El gato sigiloso volvió a pasar en-
tonces en sentido contrario sobre 
el mismo muro, molestado está vez 
por una ardilla distraída que bajaba 
del árbol sin dejarse atrapar al prin-
cipio, aunque su desenlace resulta-
ra fatal al terminar en el hocico de 
su cazador experimentado. 
Una semana después de los hechos 

arriba mencionados, se publicó una 
esquela en varios periódicos regio-
nales con la siguiente anotación 
demasiado concisa: “Lamentamos 
profundamente la desaparición vio-
lenta de Miguel, reconocido perio-
dista por más de treinta años dedi-
cados a comunicar la verdad de los 
hechos”. En un reportaje televisivo 
ampliaron la nota: en lo que fuera 
su último reportaje, Miguel Santos 
denunció a personajes públicos, ex-
poniéndose a represalias por parte 
de los involucrados. 
Aun no se sabe cuál fue el papel de 
Edgar durante aquella tarde trági-
ca. Algunos rumoran que él mismo 
le tendió una trampa a su amigo 
publicando bajo un seudónimo el 
artículo prohibido, mientras que 
otros, no tan numerosos, afirman 
que Edgar huyó de la ciudad y vive 
ahora rodeado de gatos en una ca-
baña cuyo acceso permanece res-
tringido a los visitantes comunes. 
El caso abierto por Miguel fue ce-
rrado sin ser investigado, no por 

siempre sino hasta que otro valiente 
amante de la verdad se aventure sin 
miedo por su seguridad personal, 
para exponer nuevamente la his-
toria a los ojos y oídos del público.
Quien supo de los pormenores 
del asesinato de Miguel es un gato 
pardo callejero por afición, sin coar-
tada más que la de pertenecer a la 
categoría de los felinos y tal vez la 
ardilla que arriesgó su vida bajando 
del árbol antes de ser devorada.

Nota: Los sucesos y personajes 
retratados en esta historia son fic-
ticios. Cualquier parecido con per-
sonas vivas o muertas, o con hechos 
actuales, del pasado o del futuro es 
coincidencia, o tal vez no tanto. Lo 
único cierto es que no existe ma-
nera de saberlo y que además no 
tiene la menor importancia. Creer 
o no creer es responsabilidad de los 
lectores.

*Escritora, guionista y académica 
de la UAEM 

ANGÉLICA ESTRADA  

Óscar Cuello Domínguez, titular de la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICT), informó que se han 
iniciado mesas de diálogo con los ejidatarios de 
Chipitlán. El objetivo es llevar a cabo avalúos para 
determinar los adeudos que están impidiendo la 
conclusión del conocido como "Puente sin fin".
El funcionario reconoció que desconoce los 
montos exactos, ya que se trata de un proyecto 
que ha estado estancado durante mucho tiempo 
y que "legislaciones anteriores negociaron pero 
no concluyeron", enfatizó.
Hasta el momento, se han destinado recursos 
por un total de 40 millones de pesos para cubrir 
algunos de los adeudos con los ejidatarios. 

Sin embargo, aún quedan sumas pendientes 
por abonar, y para ello se han iniciado las 
conversaciones.
En caso de llegar a acuerdos, las autoridades se 
han comprometido a pagar en tiempo y forma por 
los terrenos, las vías y los permisos necesarios 
para cumplir con una promesa que el presidente 
Andrés Manuel López Obrador hizo en 2022 y 
reafirmó en enero de este año.
Según lo ofrecido por el mandatario, el 
proyecto contempla inversiones significativas, 
principalmente la construcción de 2 mil 300 
viviendas. Se estima que el 30 por ciento de estas 
viviendas serán de interés social, brindando apoyo 
a familias de bajos recursos.
El Distribuidor Vial Apatlaco, el nombre real del 
mencionado puente, proporcionaría conectividad 
entre la zona de Campo Verde en Temixco y la 

capital de Morelos. Esto permitiría una mayor 
movilidad no solo para las personas, sino también 
incidirá en las actividades comerciales.
El "Puente sin fin" es una obra que ha estado sin 
finalizar por más de 10 años. Comenzó durante 
la administración del entonces presidente 
de México, Felipe Calderón, y fue respaldada 
por el exgobernador Graco Ramírez. Ambos 
no cumplieron con la entrega de la obra. En 
su momento, la empresa Desarrolladora Geo 
tenía planeada la construcción de alrededor de 
40,000 viviendas, pero la obra se paralizó sin 
construirlas.
López Obrador ha especificado que el costo 
total de la obra será de 600 millones de pesos 
y ha prometido, en al menos dos ocasiones, que 
la obra será inaugurada antes de que termine su 
administración.

VALENTÍA

Comenzaron las negociaciones 
para finalizar el "Puente sin fin"

s El Distribuidor Vial Apatlaco, “Puente sin fin” / Foto: Redes sociales
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